

COMUNIÓN Y LIBERACIÓN



UN MOVIMIENTO EN LA IGLESIA

COMUNIÓN Y LIBERACIÓN
Un movimiento en la Iglesia



El Movimiento de Comunión y Liberación

A mediados de los años cincuenta don Luigi Giussani deja una prometedora carrera académica en Venegono, sede del seminario de Milán, para dedicarse al trabajo con los jóvenes. Lo que determinó tal decisión, en un país tradicional y visiblemente cristiano como era Italia en aquella época, fue el encuentro con algunos estudiantes durante un viaje en tren: «Empecé a discutir con ellos sobre cristianismo. Percibí que las cosas más elementales les resultaban tan extrañas que surgió en mí como un ímpetu irrefrenable el deseo de darles a conocer lo que yo había conocido [...]. Animado por el rector, abandoné la enseñanza en el seminario [...] y decidí dar clase de religión en los institutos públicos» (L. GIUSSANI, *L'avvenimento cristiano*, pp. 34-35).

Nació de este modo el movimiento eclesial que años después tomará el nombre de Comunión y Liberación (y que en una primera fase utilizó el nombre ya existente de *Gioventù Studentesca*).

Como ha afirmado Benedicto XVI, Comunión y Liberación (CL) «hoy se presenta como una posibilidad de vivir de modo profundo y actualizado la fe cristiana, por una parte, con una total fidelidad y comunión con el Sucesor de Pedro y con los pastores, a quienes está encomendado el gobierno de la Iglesia; y, por otra, con una espontaneidad y una libertad que permiten nuevas y proféticas realizaciones apostólicas y misioneras» (BENEDICTO XVI, *Audiencia con CL*, 24 de marzo de 2007).

La finalidad de CL es la educación madura de las personas para colaborar en la misión de la Iglesia en todos los ambientes de la sociedad. Aunque el nombre Comunión y Liberación aparece en 1969, sintetizando la convicción de que el acontecimiento cristiano vivido en la comunión es el fundamento de la auténtica liberación del hombre, el contenido y el sentido del movimiento que Giussani vio nacer en torno a sí se pue-

den encontrar ya desde los primeros instantes de enseñanza en el Liceo clásico “Berchet” de Milán: «Siempre he dicho a mis alumnos desde la primera hora de clase que di: “No estoy aquí para que vosotros consideréis como vuestras las ideas que yo os doy, sino para enseñaros un método verdadero de juzgar las cosas que os voy a decir. Y las cosas que os voy a decir son una experiencia que es resultado de un largo pasado de dos mil años”. El respeto de este método ha caracterizado desde que empecé mi compromiso educativo, indicando con claridad su objetivo: mostrar la pertinencia de la fe a las exigencias de la vida. Por mi formación primera en la familia y en el seminario, y por propia meditación después, me había persuadido profundamente de que una fe que no pudiera percibirse y encontrarse en la experiencia presente, que no pudiera verse confirmada por ella, que no pudiera ser útil para responder a sus exigencias, no podía ser una fe en condiciones de resistir en un mundo donde todo, *todo*, decía y dice lo opuesto a ella [...]. Mostrar la pertinencia de la fe a las exigencias de la vida y, por consiguiente, demostrar la racionalidad de la fe, implica un concepto preciso de racionalidad. Decir que la fe exalta la racionalidad quiere decir que la fe corresponde a las exigencias fundamentales y originales del corazón de todos los hombres». (L. GIUSSANI, *Educación es un riesgo*, Encuentro, Madrid 2006, pág. 19).

Actualmente, Comunión y Liberación está presente en cerca de noventa países de todos los continentes, y está guiado por don Julián Carrón, que sucedió a Giussani después de su muerte en 2005. No se prevé ninguna forma de inscripción, sino únicamente la libre participación de las personas.

Las dimensiones de la experiencia cristiana

En la pedagogía del movimiento, cultura, caridad y misión se indican como las dimensiones auténticas de la experiencia cristiana. En la historia de CL dichas dimensiones se hallan presentes a la vez en todos sus gestos.

Cultura: La vivacidad cultural de CL nace de la pasión por verificar la capacidad de la fe cristiana para ofrecer un criterio más fecundo y completo en la lectura de la realidad. Con este objetivo han nacido, en Italia y fuera de ella, a instancias de la libre iniciativa de las personas, centenares de centros culturales, decenas de escuelas libres (promovidas a menudo por cooperativas de padres), han surgido editoriales, se han realizado actividades editoriales y periodísticas, se han promovido Instituciones y Fundaciones a nivel académico y encuentros internacionales en los que han participado los nombres más ilustres de la cultura. De la dimensión cultural se desprende naturalmente la dimensión política, que en la concepción de CL es uno de los campos en los que un cristiano está llamado con mayor responsabilidad y generosidad ideal a verificar el criterio unitario que mueve su existencia. No debe sorprender, por tanto, que de las filas del movimiento salgan personas comprometidas, directamente y bajo su propia responsabilidad, en la acción política. Siguiendo el surco trazado por la Doctrina social de la Iglesia, lo que se quiere perseguir es la defensa de la libertad de la Iglesia y del bien común. Finalmente, la concepción de cultura propia de CL coincide con el significado más auténtico del término «ecumenismo». Éste no consiste en la búsqueda de un mínimo común denominador entre las diversas experiencias para justificar una tolerancia blanda. Por el contrario, éste indica la capacidad de abrazar incluso la experiencia más lejana y diversa, pues el hecho de haber encontrado la verdad – por gracia y no por mérito propio – permite reconocer cada atisbo de verdad y valorarlo.

Caridad: «Cuando experimentamos algo hermoso nos sentimos empujados a comunicárselo a los demás. Cuando vemos a otros que pasan necesidad nos sentimos empujados a ayudarles con algo nuestro. Esta exigencia es original y natural; prueba de ello es que la tenemos aun antes de ser conscientes de ella y de considerarla justamente como una ley de la existencia. Interesarnos por los demás y entregarnos nos permite cumplir el deber supremo de la vida –más aún, el único–, que es realizarnos a nosotros mismos, alcanzar la plenitud. Cristo nos hizo comprender la razón profunda de todo esto al desvelarnos que la ley última del ser y de la vida es la caridad. Es decir: la ley suprema de nuestro ser es compartir nuestro ser con los demás. Puedo entender del todo la palabra “caridad” sólo cuando pienso que el Hijo de Dios, al amarnos, no nos envió sus riquezas –como hubiera podido hacer, cambiando radicalmente así nuestra situación–, sino que se hizo indigente como nosotros, “compartió” nuestra nada. Nosotros vamos a la “caritativa” para aprender a vivir como Cristo». (L. GIUSSANI, *El sentido de la caritativa*, Cuaderno Huellas, julio 2009). Los primeros chicos de GS iban a una zona de la periferia de Milán, la Bassa, para hacer compañía a los niños de las familias próximas a la indigencia. Hoy las formas de caritativa propuestas son muy variadas: trabajar en la parroquia, visitar a los ancianos en los asilos, ayudar a estudiar a los chicos que más lo necesitan, compartir situaciones difíciles como la enfermedad psíquica o los estados terminales de enfermedades incurables, ayudar a buscar trabajo, etc. También en este caso, como en la dimensión cultural, los aspectos operativos, desde los más sencillos hasta los más complejos, están ligados a la iniciativa personal y libre de personas que forman parte de CL, y no comprometen al movimiento en cuanto tal.

Misión: El movimiento invita a dar testimonio en el propio ambiente. Dicho testimonio se entiende ante todo como ofrecimiento a Cristo del propio trabajo. CL entiende la misión como servicio al mandato de la Iglesia y como posibilidad de reclamo a la experiencia cristiana allí donde sus miembros se encuentran, en cualquier parte del mundo. «Las perspectivas universales de la Iglesia son las orientaciones normales de la vida del cristiano» (Pío XII, Encíclica *Fidei Donum*, 27 de abril de 1957).

Esta frase de Pío XII, recordada a menudo por don Giussani, era comentada así por él: «Cuanto más se ama este sentido universal tanto más capaz se es de ser fiel a lo concreto» (L. Giussani, *El camino a la verdad es una experiencia*, Ediciones Encuentro, Madrid 2006, p. 35). Desde el principio de GS, los chicos eran educados en la misión, también a través del interés por misioneros comprometidos en lugares lejanos y difíciles. En 1962 se inicia una acción misionera íntegra y responsablemente sostenida (quizá por primera vez en la historia de la Iglesia) por estudiantes –los primeros chicos de GS– en Belo Horizonte, Brasil. Esta experiencia, además de lanzar las primeras semillas del movimiento en América Latina, enseñó que no existe distinción entre la presencia cotidiana en la escuela o en los lugares de trabajo y el anuncio cristiano llevado a cabo por muchos misioneros en tierras difíciles de África, Asia o América: es la misma misión universal de la Iglesia.

El camino educativo

El camino de educación en la fe propuesto por el movimiento está compuesto de gestos propuestos libremente a todos. Las comunidades de CL nacen de forma espontánea en los ambientes en que se desarrolla la vida de todos los días (escuela, universidad, trabajo, barrio...) y, según los ámbitos, asumen distintas denominaciones. En la escuela media superior conservan el nombre de Gioventù Studentesca (GS); en la universidad toman el nombre de Comunión y Liberación Universitarios (CLU). Los que han entrado en el mundo laboral forman parte de los Adultos y Jóvenes Trabajadores (CLL), y las personas implicadas en el ámbito educativo se reúnen bajo el nombre de Comunión y Liberación Educadores (CLE). Finalmente, existen sacerdotes que para «vivir la pertenencia total al carisma como servicio a la Iglesia» se reúnen en grupos, entre los que está el *Studium Christi*.

Escuela de comunidad: consiste en la lectura y la meditación personal de un texto de don Giussani, de don Carrón o del magisterio de la Iglesia propuesto a todo el movimiento, seguida de encuentros comunitarios guiados y con frecuencia propuestos en los ámbitos de estudio y de trabajo. Se trata del instrumento educativo para desarrollar, en la conciencia y en el afecto, el encuentro con el carisma de Comunión y Liberación.

Caritativa: tiene la finalidad de hacer aprender, a través de la fidelidad a un gesto ejemplar, que la ley última de la existencia es la caridad, la gratuidad. Las distintas formas de actividades caritativas (ayudas al estudio, asistencia a enfermos y ancianos, centros de acogida, distribución de alimentos...) se viven como ocasión para testimoniar lo que se tiene por más querido y para caer en la cuenta, al compartir la necesidad de las personas, de la urgencia real de cada uno.

Fondo común: es uno de los gestos más educativos de CL. Su finalidad es el testimonio de una concepción comunitaria del propio tener y el incremento de la conciencia de la pobreza como virtud evangélica. Se

trata de la aportación periódica y libre de una cantidad (establecida por la persona) destinada a la construcción del movimiento a través del sostenimiento de sus actividades misioneras, caritativas y culturales.

Oración: el rezo de la liturgia de las Horas, del *Ángelus* o del Rosario, la participación en la liturgia y en los sacramentos favorecen una familiaridad con el sentido más verdadero y sencillo de la oración, concebida como dependencia del Misterio, como espera de Cristo y como “ofrecimiento” cotidiano. Una de las características peculiares del movimiento es la atención especial a gestos de oración personal y comunitaria. Entre éstos, recordamos los ejercicios espirituales, el Vía Crucis o las peregrinaciones, como la de Macerata a Loreto, llevada a cabo por primera vez en 1978 por algunos estudiantes de CL al finalizar el curso escolar, y que en la actualidad congrega a ochenta mil participantes. Pero la devoción mariana del movimiento ha superado siempre los confines italianos: cada años miles de estudiantes procedentes de todo el mundo que han terminado su etapa escolar o universitaria peregrinan a pie desde Cracovia a la Virgen negra de Czestochowa (Polonia).

Vacaciones comunitarias: en la vida de CL las vacaciones representan una importante ocasión educativa y misionera. Se proponen vacaciones comunitarias, tanto en verano como en invierno, en los distintos ámbitos, con una duración media de una semana y cuidadas hasta en los mínimos detalles.

Lectura y Música: la atención dedicada a la lectura y al canto representan también ocasiones educativas. Don Giussani primero y don Carrón después han dirigido la colección “*Los libros del espíritu cristiano*” (Ediciones BUR) y la colección musical “*Spirto Gentil*”. Se trata de novelas, ensayos, textos de poesía y obras musicales con frecuencia olvidadas, que muestran de distintas maneras un espíritu cristiano comprometido en descubrir y verificar la razonabilidad de la fe dentro de las circunstancias de la vida.

La vida asociada

Del carisma de don Giussani han nacido múltiples experiencias religiosas y eclesiales con la finalidad de ayudar a vivir la vocación cristiana a laicos, religiosos, sacerdotes diocesanos y misioneros.

La Fraternidad de Comunión y Liberación: es la forma de vida comunitaria más eminente y representativa de la experiencia surgida en torno a don Giussani. Se trata de una Asociación universal de fieles reconocida el 11 de febrero de 1982 por el Consejo Pontificio para los Laicos, y nacida en torno a los años 70 gracias a algunos jóvenes del movimiento que, una vez finalizados los estudios universitarios, deseaban profundizar en su pertenencia a la Iglesia dentro de la condición de la vida adulta. La Fraternidad está guiada por don Julián Carrón, elegido presidente en 2005 como sucesor de don Giussani. Reúne en todo el mundo a unas 65.000 personas, comprometidas en una forma de vida que sostiene el camino hacia la santidad, reconocida como auténtico objetivo de la existencia. La adhesión a la Fraternidad implica una regla mínima: momentos diarios de oración, encuentros de formación espiritual (los ejercicios anuales y los retiros) y el sostenimiento de iniciativas caritativas, misioneras y culturales promovidas por la misma Fraternidad.

Memores Domini: reúne a personas de Comunión y Liberación que siguen una vocación de entrega total a Dios dentro del mundo. Los factores principales de la vida de los *Memores Domini* son la contemplación, entendida como memoria tendencialmente continua de Cristo, y la misión, es decir, la pasión por llevar el anuncio cristiano a la vida de todos los hombres. Reconocidos por la Santa Sede el 8 de diciembre de 1988 como Asociación eclesial privada universal, los *Memores Domini* están presentes en treinta países y viven de forma comunitaria en casas practicando los consejos evangélicos de obediencia, pobreza y virginidad. Desde 2005 don Julián Carrón es Consejero eclesiástico de la Asociación.

Fraternidad Sacerdotal de los misioneros de San Carlos Borromeo (FSCB): en 1989 el cardenal Ugo Poletti reconoce la Fraternidad como Sociedad de Vida Apostólica y diez años más tarde, Juan Pablo II la eleva a Instituto de derecho pontificio. “Fraternidad” y “misión” son las palabras programáticas de esta joven comunidad: servir a los hombres en la disponibilidad para ir a cualquier parte donde la necesidad de la Iglesia y la vida del Movimiento soliciten la presencia de sacerdotes, llevando a todo el mundo la experiencia de CL «a través de una energía misionera sacerdotal», como ha escrito el fundador don Massimo Camisasca, actualmente Obispo de Reggio Emilia. El 1 de febrero de 2013 la asamblea general de la Fraternidad eligió a don Paolo Sottopietra como nuevo superior general.

En 2007 nacen las Misioneras de San Carlos, rama femenina de la Fraternidad.

www.sancarolo.org

Congregación de las Hermanas de la Caridad de la Asunción: en el surco del carisma dado a don Giussani, se encuentra también el Instituto religioso de las Hermanas de la Caridad de la Asunción, erigido en 1993 con Decreto pontificio como Instituto autónomo separado del de las Hermanitas de la Asunción, en el cual, desde los años 60, habían entrado muchas jóvenes provenientes de CL. El Instituto está constituido en la actualidad por más de un centenar de hermanas, y su itinerario de formación, fiel a las características propias de la vida religiosa, sigue de cerca, como método y contenido, el de los *Memores Domini*, reconociendo en ellos la riqueza que el carisma de don Giussani ofrece para la experiencia de virginidad. Las hermanas están presentes en Italia en las ciudades de Milán, Turín, Trieste, Roma y Nápoles, y en España en la ciudad de Madrid. El Capítulo General de las Hermanas de la Caridad de la Asunción, celebrado en 2005, declaró a don Giussani como fundador del Instituto junto al padre Stefano Pernet. La Santa Sede aprobó y confirmó esta declaración.

Fraternidad de San José: reúne a personas que deciden entregar total y definitivamente su propia vida a Cristo en la virginidad, es decir, según los consejos evangélicos de pobreza, castidad y obediencia. Los que se adhieren a esta Fraternidad realizan su entrega permaneciendo cada uno en sus propias circunstancias de vida personal y laboral, manteniendo despierta la memoria de Cristo a través de momentos unitarios periódicos (encuentros, retiros, ejercicios) y de la asiduidad a la oración personal y a los sacramentos.



Comunión y Liberación en el Mundo

Italia, Brasil y España, EEUU y Rusia, Uganda y Kazajistán, Japón y Tierra Santa, son sólo algunos de los más de noventa países en los que Comunión y Liberación ha visto surgir una presencia propia.

Desde el inicio del movimiento, don Giussani quiso educar la conciencia de los jóvenes en la apertura universal, propia de la Iglesia Católica. Ya desde 1962 comienza una presencia misionera en Brasil. Al mismo tiempo, gracias a algunos encuentros de don Giussani y a las vacaciones de los primeros chavales, la experiencia se difunde por las distintas regiones italianas, empezando por la costa adriática hasta llegar al Trentino y a Sicilia. En los años 70 se superan los confines italianos y se llega a Suiza, España, el Congo y Uganda. Con el apoyo y la amistad de Juan Pablo II el impulso misionero adquiere vigor y fuerza: «Id por todo el mundo a llevar la verdad, la belleza y la paz que se encuentran en Cristo redentor». Esta invitación que Cristo hizo a todos los suyos y que Pedro tiene el deber de renovar sin tregua, ha entretejido ya vuestra historia» (JUAN PABLO II, *Carta con ocasión del XXX aniversario del nacimiento de CL*, 1984).

El surgimiento de Comunión y liberación en el mundo no es nunca resultado de cálculos políticos o de estrategias expansivas, sino fruto de encuentros favorecidos por oportunidades laborales o de estudio.

La historia de CL está entrelazada también con la de otros movimientos y asociaciones. Es el caso del encuentro con los españoles de Nueva Tierra (1985) y con la asociación brasileña de los *Trabalhadores Sem Terra* (2008), fundada por los esposos Cleuza y Marcos Zerbini. El encuentro de estos grupos con CL ha llevado a distintas personas a profundizar en el conocimiento de esta realidad hasta adherirse a ella.

Cristianos en acción

El único objetivo de Comunión y Liberación es testimoniar que el acontecimiento cristiano es la respuesta más verdadera a las exigencias humanas, y educar a las personas para que verifiquen en la vida la propia fe. Sin embargo, esto no es concebido como algo “yuxtapuesto” a las experiencias concretas, a las preocupaciones y a los compromisos. El movimiento afirma con fuerza que en Cristo se encuentra la consistencia de todas las cosas, su sentido último. Y esta conciencia genera la pasión por trabajar de forma constructiva en cada ámbito de la realidad, la cultura, las necesidades de la sociedad, la economía y la política.

Por el encuentro con el Movimiento y por la educación recibida, muchos adultos han encontrado razones para comprometerse –personalmente, asociándose entre ellos o también con otros– en los más diversos campos de la actividad, dando vida a realidades a veces socialmente relevantes. Y todo ello con plena libertad y con total responsabilidad personal. El Movimiento no posee ni gestiona de forma alguna las obras nacidas de la pasión y del interés de las personas individuales. Citamos algunas –las más conocidas y relevantes en cuanto a sus dimensiones– como ejemplo de la “vivacidad” que anima miríadas de iniciativas pequeñas y grandes diseminadas por todo el mundo y presentes en todos los ámbitos de la vida.

Familias para la Acogida: se trata de una red de familias nacida en 1982 y extendida por todo el territorio italiano y por distintos países del mundo con la finalidad de acoger, temporal o definitivamente, a una o varias personas, en especial niños o adolescentes, que necesitan una familia.

www.famiglieperaccoglienza.it

Meeting por la amistad entre los pueblos: con sus más de ochocientos mil visitantes de media, el Meeting de Rímìni, que se celebra desde 1980 en el mes de agosto, es el festival de verano de encuentros, cultura, música y espectáculo más frecuentado del mundo. En el transcurso de los años

se han sucedido encuentros, exposiciones, representaciones teatrales y conciertos, además de testimonios de personalidades de renombre internacional. El Meeting aspira a ser un lugar donde la fe cristiana «grita a todo el mundo su pasión por lo humano», a través del encuentro abierto, del diálogo y de la valoración de expresiones humanas y artísticas procedentes de diferentes culturas y tradiciones. Aparte de un pequeño núcleo de personas que trabajan durante todo el año para su preparación, el Meeting es organizado, preparado, gestionado y posteriormente desmontado con el trabajo gratuito de voluntarios –más de dos mil quinientos– procedentes de Italia y del resto del mundo. En los últimos años se han realizado presentaciones del Meeting en la ONU, en la UNESCO y en las principales capitales del mundo.

A la experiencia del Meeting de Rímimi hacen referencia también “EncuentroMadrid”, que tiene lugar desde 2003 en la capital española y el “New York Encounter”, que se celebra en la metrópoli americana en la segunda quincena de enero. Recientemente se han puesto en marcha nuevas iniciativas: el “London Encounter”, en la capital inglesa, el “Rhein Meeting”, en la ciudad alemana de Colonia y el “Meeting Lisboa”, en Portugal.

www.meetingrimini.org | @MeetingRimini

www.thelondonencounter.co.uk | @LondonEncounter

www.encuentromadrid.com | @EncuentroMadrid

www.newyorkencounter.org | @nyencounter

Centros Culturales: han nacido en Italia y en el resto del mundo gracias a la iniciativa de adultos que han asumido la responsabilidad de ofrecer un servicio cultural en su ámbito territorial. Destacan entre ellos el Centro Cultural de Milán, la Biblioteca del Espíritu en Moscú y Crossroads en EEUU.

www.centriculturali.org | @centriculturali

www.cmc.milano.it | @CmcMilano

www.dbiblio.org

www.crossroadsculturalcenter.org | [@Crossroads_us](https://twitter.com/Crossroads_us)

Compañía de las Obras (CdO): es una asociación empresarial de relevancia nacional y no lucrativa que intenta promover el espíritu de mutua colaboración y asistencia entre sus socios, para alcanzar un mejor uso de los recursos humanos y económicos. La CdO nació en 1986 por iniciativa de un grupo de jóvenes licenciados y empresarios que, a la luz de la Doctrina Social de la Iglesia y de la presencia de los católicos en la sociedad, han querido «promover y proteger una presencia digna de las personas en el contexto social y en el trabajo de todos, y también la presencia de obras y empresas en la sociedad, favoreciendo una concepción del mercado y de sus reglas que permitan comprender y respetar a la persona en todos sus aspectos, dimensiones y momentos de la vida». En la actualidad, la asociación agrupa a una red de 35.000 pequeñas y medianas empresas, obras sociales, entes culturales y entidades sin ánimo de lucro.

www.cdo.it

Fundación para la Subsidiariedad: nace en 2002 por iniciativa de un grupo de profesores universitarios, exponentes del mundo cultural y empresarial, y tiene como objetivo la profundización científico-cultural y la difusión de una visión de la sociedad basada en la centralidad de la persona y en el principio de subsidiariedad, con especial incidencia en los aspectos educativos implicados en ella. La Fundación desarrolla actividades de investigación y formación, realiza publicaciones, seminarios y congresos sobre distintos temas (educación y capital humano, subsidiariedad y estado, cooperación y pobreza, bienestar y trabajo, empresa e innovación).

www.sussidiarieta.net

Asociación de Voluntarios para el Servicio Internacional (AVSI): es una organización no gubernamental nacida en 1972 e implica da en cientos de proyectos de cooperación al desarrollo en más de treinta

países del mundo (África, América Latina y Caribe, Este de Europa, Oriente Medio y Asia). AVSI fue reconocida en 1973 por el Ministerio de Asuntos Exteriores italiano como ONG de cooperación internacional, y acreditada desde 1996 por el Consejo Económico y Social de Naciones Unidas en Nueva York (ECOSOC). Está registrada como Organización Internacional en la Agencia para el Desarrollo Internacional de EEUU (USAID).

Con el tiempo han surgido otras organizaciones implicadas en proyectos de ayuda al desarrollo: la ONG española CESAL, presente en más de 15 países, y el Meeting Point International, activo en Uganda para ayudar o sostener a personas afectadas por el VIH.

www.avsi.org | [@FondazioneAvsi](https://twitter.com/FondazioneAvsi)

www.cesal.org

www.meetingpoint-int.org

La Fundación Banco de Alimentos nace en 1989 a ejemplo de los grandes *food banks* americanos, y se dedica a reunir los excedentes alimentarios y a distribuirlos a entidades y organizaciones que ayudan a más de un millón de personas. La Jornada Mundial de la Colecta de Alimentos es la principal iniciativa de la Fundación: un gesto que implica a más de 11.000 puntos de venta y a más de 135.000 voluntarios. Tras la estela del Banco Alimentario han nacido otras fundaciones como el Banco Farmacéutico, que se ocupa de la recogida de medicamentos, el Banco Informático, Tecnológico y Biomédico, y la Federación de Bancos de Solidaridad, que reúne a todas esas realidades asociativas que tienen como actividad principal la distribución de géneros alimentarios a personas y familias con graves dificultades económicas.

www.bancoalimentare.it | [@BancoAlimentare](https://twitter.com/BancoAlimentare)

www.bancofarmaceutico.org

www.biteb.org



Del Magisterio

Una fe fuerte y alegre

«¡Mis mejores deseos! Miramos con suma atención el plan que vais difundiendo, vuestro estilo de vida, vuestra adhesión, nueva y juvenil, renovada y renovadora, a los ideales cristianos y sociales que os proporciona el ambiente católico en Italia.

Os bendecimos y, con vosotros, bendecimos y saludamos a vuestro fundador, don Giussani. Os damos las gracias por las muestras de fidelidad, fuerte y valerosa, que ofrecéis en este momento particularmente agitado, algo turbados por ciertas vejaciones e incomprensiones de las que sois objeto.

¡Estad contentos! Sed fieles, sed fuertes y alegraos de llevar a vuestro entorno el testimonio de que la fe cristiana es fuerte, es gozosa, es hermosa y capaz de transformar realmente en el amor y con el amor la sociedad en la que se inserta. ¡Mis mejores deseos y mis bendiciones!»

(Pablo VI, *Saludo a los estudiantes florentinos de Comunión y Liberación*, 28 diciembre 1977)

Id por todo el mundo

«“Id por todo el mundo” (Mt 29, 19), es lo que Cristo dijo a sus discípulos. Y yo os repito a vosotros: “Id por todo el mundo a llevar la verdad, la belleza y la paz, que se encuentran en Cristo Redentor”. Esta invitación que Cristo hizo a todos los suyos y que Pedro tiene el deber de renovar sin tregua, ha entret Tejido ya vuestra historia. Durante estos 30 años os habéis abierto a las situaciones más variadas, sembrando las semillas de una presencia de vuestro movimiento. Sé que ya habéis echado raíces en 18 naciones del mundo: en Europa, África, América, y sé también la insistencia con que en otros países solicitan vuestra presencia. Hacedos cargo de esta necesidad eclesial: ésta es la consigna que os dejo hoy».

(Juan Pablo II, *Discurso con ocasión del XXX aniversario del nacimiento de Comunión y Liberación*, 29 septiembre 1984)

El cristianismo es el acontecimiento de un encuentro

«Rememorando la vida y las obras de la Fraternidad y del movimiento, el primer aspecto que destaca es el empeño puesto en prestar atención a las necesidades del hombre de hoy. [...] El movimiento, por tanto, ha querido y quiere indicar no ya un camino sino el camino para llegar a la solución de este drama existencial. El camino —¡cuántas veces lo ha afirmado Usted!—, es Cristo. [...] El cristianismo, antes que ser un conjunto de doctrinas o de reglas para la salvación, es, pues, el “acontecimiento” de un encuentro. Esta intuición y esta experiencia es lo que Usted ha transmitido a lo largo de estos años a muchas personas que se han adherido al movimiento».

(Juan Pablo II, *Carta a don Giussani con ocasión del XX aniversario del reconocimiento pontificio de la Fraternidad de CL*, 11 febrero 2002)

Renovad el entusiasmo del origen

«Repito hoy lo que os dije hace algunos años: “¡Renovad continuamente el descubrimiento del carisma que os ha fascinado y él os conducirá más potentemente a haceros servidores de la única potestad que es Cristo Señor!” [...] He aquí la original intuición pedagógica de vuestro movimiento: volver a proponer, de modo fascinante y en sintonía con la cultura contemporánea, el acontecimiento cristiano, percibido como fuente de nuevos valores, capaz de orientar la existencia entera. Es necesario y urgente ayudar a encontrar a Cristo, para que Él llegue a ser, también para el hombre de hoy, la razón última del vivir y del obrar. Dicha experiencia de fe genera una mirada nueva sobre la realidad, una responsabilidad y una creatividad que afectan a cualquier ámbito de la existencia: desde la actividad laboral a las relaciones familiares, desde el compromiso social a la participación en el ámbito cultural y político»

(Juan Pablo II, *Carta a don Giussani con ocasión del I aniversario del nacimiento de Comunión y Liberación*, 22 febrero 2004)

Enamorado de Cristo

«Don Giussani no quería realmente vivir para sí mismo, sino que dio la vida y, justamente por eso, encontró la vida no sólo para sí, sino para muchos otros. Realizó lo que hemos escuchado en el Evangelio: no quería ser el amo, quería servir; era un fiel servidor del Evangelio, distribuyó toda la

riqueza de su corazón, distribuyó la riqueza divina del Evangelio, de la que estaba penetrado, y así, sirviendo, dando la vida, esta vida suya, ha dado un hermoso fruto –como vemos en este momento–, ha llegado a ser realmente padre de muchos y, precisamente por haber guiado a las personas no hacia sí mismo, sino hacia Cristo, ha conquistado los corazones, ha ayudado a mejorar el mundo, a abrir las puertas del mundo para el cielo».

(Cardenal Joseph Ratzinger, *Homilía en el funeral de don Luigi Giussani*, 24 febrero 2005)

Fidelidad y libertad

«Comunión y Liberación es una experiencia comunitaria de fe, que no nació en la Iglesia de una voluntad organizativa de la jerarquía, sino que se originó de un encuentro renovado con Cristo y así, podemos decir, de un impulso derivado, en definitiva, del Espíritu Santo. Aún hoy se presenta como una posibilidad de vivir de modo profundo y actualizado la fe cristiana, por una parte, con una total fidelidad y comunión con el Sucesor de Pedro y con los pastores, a quienes está encomendado el gobierno de la Iglesia; y, por otra, con una espontaneidad y una libertad que permiten nuevas y proféticas realizaciones apostólicas y misioneras».

(Benedicto XVI, *Discurso con ocasión de la audiencia por el XXV aniversario del reconocimiento pontificio de la Fraternidad*, Roma, Plaza de San Pedro, 24 marzo 2007)

Carisma

«Después de sesenta años el carisma originario no ha perdido su lozanía y vitalidad. Pero recordad que el centro no es el carisma, el centro es uno solo, es Jesús, Jesucristo. [...]

Fidelidad al carisma no quiere decir “petrificarlo” [...]. La referencia a la herencia que os ha dejado don Giussani no puede reducirse a un museo de recuerdos, de decisiones tomadas, de normas de conducta. Comporta ciertamente fidelidad a la tradición, pero fidelidad a la tradición –decía Mahler– “significa mantener vivo el fuego y no adorar las cenizas”. Don Giussani no os perdonaría jamás que perdierais la libertad y os transformarais en guías de museo o en adoradores de cenizas. Mantened vivo el fuego de la memoria del primer encuentro y sed libres.

Así, centrados en Cristo y en el Evangelio, podéis ser brazos, manos, pies, mente y corazón de una Iglesia «en salida». [...]

Queridos amigos: Quiero terminar con dos citas muy significativas de don Giussani, una de los comienzos y la otra del final de su vida.

La primera: “El cristianismo no se realiza jamás en la historia como fijación de posiciones que hay que defender, que se relacionan con lo nuevo como pura antítesis; el cristianismo es principio de redención, que asume lo nuevo, salvándolo”

La segunda, de 2004: “No sólo nunca pretendí ‘fundar’ nada, sino que creo que el genio del movimiento que he visto nacer consiste en haber sentido la urgencia de proclamar la necesidad de volver a los aspectos elementales del cristianismo, es decir, la pasión por el hecho cristiano como tal, en sus elementos originales y nada más”».

(Francisco, *Discurso al Movimiento de Comunión y Liberación*, Plaza de San Pedro, 7 de marzo de 2015)

Don Luigi Giussani

«Mi primer pensamiento se dirige a vuestro fundador, monseñor Luigi Giussani, recordando el décimo aniversario de su nacimiento al cielo. Estoy agradecido a don Giussani por varias razones. La primera, más personal, es el bien que este hombre me hizo a mí y a mi vida sacerdotal a través de la lectura de sus libros y de sus artículos. La otra razón es que su pensamiento es profundamente humano y llega hasta lo más íntimo del anhelo del hombre. Sabéis cuán importante era para don Giussani la experiencia del encuentro: encuentro no con una idea, sino con una Persona, con Jesucristo. Así, él educó en la libertad, guiando al encuentro con Cristo, porque Cristo nos da la verdadera libertad.»

(Francisco, *Discurso al Movimiento de Comunión y Liberación*, Plaza de San Pedro, 7 de marzo de 2015)

Don Luigi Giussani nace en Desio (Milán) el 15 de octubre de 1922. Ingresa muy joven en el seminario de Milán, y completa sus estudios en la Facultad teológica de Venegono. El 26 de mayo de 1945, un mes después del final de la Segunda Guerra Mundial, es ordenado sacerdote por el cardenal Ildefonso Schuster en el Duomo de Milán. Dos meses antes había sido destinado por el rector de Venegono a permanecer en el seminario para continuar sus estudios y empezar a dar clase. Se especializa en el estudio de la teología oriental (especialmente la eslava), de la teología protestante americana y en la profundización de la motivación racional de la adhesión a la fe y a la Iglesia. En junio de 1954 obtiene el doctorado con la calificación 70/70, *magna cum laude*, con una tesis sobre «El sentido cristiano del hombre según Reinhold Niebuhr».

A mediados de los años 50 deja la enseñanza en el seminario por la de las escuelas medias superiores, y durante doce años (1954-1966) dará clase en el Liceo clásico «Berchet». De 1965 a 1999 ocupará la cátedra de Introducción a la Teología en la Universidad Católica del Sacro Cuore de Milán.

Fue fundador y presidente de la *Fraternidad de Comunión y Liberación* y de la asociación eclesial *Memores Domini*. Dirigió la colección Rizzoli “*Los libros del espíritu cristiano*” (1993-2005) y la colección musical “*Spirto Gentil*” (1997-2005). Es autor de numerosas obras traducidas a distintas lenguas.

Juan Pablo II le nombró Monseñor con el título de Prelado de honor de Su Santidad (1983), consultor del Consejo Pontificio para los Laicos (1987) y de la Congregación para el Clero (1994). En 1995 se le concedió el Premio Internacional Cultura Católica.

Giussani muere en su habitación de Milán el 22 de febrero de 2005. Los funerales se celebran dos días después en el Duomo de Milán, presididos por el entonces cardenal y prefecto de la Congregación para la Doctrina de la Fe, Joseph Ratzinger, como enviado personal de Juan Pablo II.

Desde el día de su entierro, la tumba del Cementerio Monumental de Milán es meta de continuas peregrinaciones desde Italia y el resto del mundo. El 22 de febrero de 2012 don Julián Carrón, presidente de la Fraternidad de CL, anunció que había presentado al arzobispo de Milán la petición de apertura de la causa de beatificación y canonización de don Giussani. La instancia fue aceptada por el Arzobispo de Milán, cardenal Angelo Scola.

Don Julián Carrón

Don Julián Carrón nace en 1950 en Navaconcejo (Cáceres, España). Entra jovencísimo en el Seminario Conciliar de Madrid, en donde realiza sus estudios secundarios superiores y teológicos. Es ordenado sacerdote en 1975 y al año siguiente se licencia en Teología por la Universidad Pontificia de Comillas, con la especialidad en Sagrada Escritura.

Es profesor en la Universidad Complutense de Madrid. Obtiene el nombramiento como *Élève Titulaire* de l'École Biblique et Archéologique Française de Jerusalén, en donde trabaja bajo la dirección de di M.-É. Boismard. Realiza un año de investigación en la Catholic University of América (Washington), es profesor en el Estudio Teológico del Seminario Conciliar de Madrid. Es responsable del Seminario Menor, profesor de Religión, encargado de la pastoral en el Colegio de la Inmaculada del Arzobispado de San Dámaso (Madrid), del que se convierte en director de 1987 a 1994. En 1984 obtiene el doctorado en Teología en la Facultad Teológica del Norte de España, en Burgos. Es profesor en el Instituto de Teología, Ciencias religiosas y catequéticas San Dámaso y profesor ordinario de Nuevo Testamento en la Facultad de Teología San Dámaso de Madrid.

Ha sido director de la edición española de la revista católica internacional *Communio*, de la revista *Estudios Bíblicos*, así como de la Biblioteca de la Facultad de Teología San Dámaso de Madrid y del Instituto de Ciencias Religiosas ligado a la misma Facultad.

En septiembre de 2004 se traslada a Milán, llamado por don Luigi Giussani para compartir con él la responsabilidad en la guía de todo el movimiento.

El 19 de marzo de 2005 la Diaconía Central de la Fraternidad de Comunión y Liberación le nombra Presidente de la Fraternidad como

sucesor de don Giussani. El 13 de mayo de 2005 el Consejo Pontificio para los Laicos le nombra Asistente Eclesiástico de la Asociación *Memento Domini*.

En 2005 participa en el Sínodo sobre la Eucaristía como miembro de designación pontificia. Ha sido nombrado por el Santo Padre Consultor del Consejo Pontificio para los Laicos (abril 2008) y del Consejo Pontificio para la Promoción de la Nueva Evangelización (mayo 2011). En octubre de 2008 participa como Padre Sinodal de designación pontificia en la Asamblea General Ordinaria del Sínodo de los Obispos sobre la Palabra de Dios en la vida y en la misión de la Iglesia, y en octubre de 2012 participa también por designación pontificia en el Sínodo sobre la nueva evangelización para la transmisión de la fe cristiana.

El 12 de mayo de 2012 la Catholic University of América de Washington, con ocasión de la ceremonia anual de entrega de diplomas, concede a don Julián Carrón el doctorado *honoris causa* en Teología por este motivo: «Por su insigne servicio en el campo de la teología, especialmente de la Sagrada Escritura, y por su guía de un movimiento eclesial internacional reconocido por el Papa».

En octubre de 2012 participa en el Sínodo sobre “La nueva evangelización para la transmisión de la fe cristiana” como padre sinodal de nómina pontificia.

El 11 de octubre de 2013 el Papa Francisco lo recibe en audiencia privada. Posteriormente, el 16 de octubre, don Julián escribe una carta a la Fraternidad y al Movimiento de Comunión y Liberación en su totalidad.

El 29 de marzo de 2014, al finalizar el mandato, la Diaconía lo reelige como Presidente de la Fraternidad de CL para los seis años sucesivos.

El 28 de enero de 2015, en vista de la Audiencia con el Papa el 7 de marzo, escribe una carta a todos los miembros del Movimiento.

El 7 de marzo de 2015 preside la peregrinación internacional de CL a la Plaza de San Pedro para la Audiencia del papa Francisco con ocasión del X aniversario de la muerte de don Giussani y de los 60 años del nacimiento del Movimiento.

El 24 de agosto de 2015 participa en un diálogo con Joseph Weiler y Monica Maggioni sobre el tema: «La elección de Abraham y los retos del presente», durante la celebración del XXXVI Meeting por la amistad entre los pueblos de Rímini.

Es profesor de Teología en la Universidad Católica del Sacro Cuore de Milán.

En septiembre de 2015 publica en Rizzoli *La bellezza disarmata*.

Para saber más

Tracce - Litterae Communionis es la revista internacional de Comunión y Liberación, publicada, en papel y online, en diez ediciones: italiana, inglesa (incluyendo una versión para África), española (en España y en varios países de América Latina), francesa, portuguesa, brasileña, alemana, polaca, y canadiense.

Tracce no es una revista de simple información interna. Los temas tratados van desde los asuntos de la Iglesia a la situación política, desde la problemática social a la cultura, desde el relato de la vida de las comunidades de CL a los temas internacionales. Con la revista colaboran periodistas y hombres de cultura de distinta nacionalidad y extracción interesados en dialogar con la realidad de Comunión y Liberación. Las ediciones italiana, española e inglesa, están disponibles en versión iPad en las ediciones italiana y española, y su página web se actualiza diariamente.

www.tracce.it

Twitter: @Tracce_it

Facebook: Tracce.it

YouTube: Tracce

Para más información:

tel. +39.02.28174400, fax +39.02.28174401

redazione@tracce.it

Para contactar

Comunión y Liberación

Vía Porpora 127 – 20131 Milán

tel. +39.02.26149301, fax +39.02.26149340

e-mail: cl@comunioneliberazione.org

Centro Internacional de Comunión y Liberación

Vía Malpighi 2 – 00161 Roma

tel. +39.06.44252752, fax +39.06.44252544

e-mail: centroint@comunioneliberazione.org

www.clonline.org

Algunos libros de don Giussani:

L. GIUSSANI, *El sentido religioso*, Ediciones Encuentro, Madrid 2008.

L. GIUSSANI, *Los orígenes de la pretensión cristiana*, Ediciones Encuentro, Madrid 2011.

L. GIUSSANI, *Por qué la Iglesia*, Ediciones Encuentro, Madrid 2014.

L. GIUSSANI, S. ALBERTO, J. PRADES, *Crear huellas en la historia del mundo*, Ediciones Encuentro, Madrid 1999.

L. GIUSSANI, *La obra del movimiento. La Fraternidad de Comunión y Liberación*, Ediciones Encuentro, Madrid 2007.

L. GIUSSANI, *Educación es un riesgo*, Ediciones Encuentro, Madrid 2006.

L. GIUSSANI, *De la utopía a la presencia (1975-1978)*, Ediciones Encuentro, Madrid 2013.

L. GIUSSANI, *El camino a la verdad es una experiencia*, Ediciones Encuentro, Madrid 2007.

L. GIUSSANI, *Seguros de pocas grandes cosas (1978-1981)*, Ediciones Encuentro, Madrid 2014.

L. GIUSSANI, *¿Se puede vivir así?*, Ediciones Encuentro, Madrid 2007.

L. GIUSSANI, *Uomini senza patria (1982-1983)*, BUR, Milano 2008.

L. GIUSSANI, *El sentido de Dios y el hombre moderno*, Ediciones Encuentro, Madrid 2005.

L. GIUSSANI, *Ciò che abbiamo di più caro (1988-1989)*, BUR, Milano 2011.

L. GIUSSANI, *Un evento reale nella vita dell'uomo (1990-1991)*, BUR, Milano 2013.

L. GIUSSANI, *In cammino (1992-1998)*, BUR, Milano 2014.

www.scritti.luigigiussani.org

Para conocer a D. Giussani y la historia del movimiento:

A. SAVORANA, *Vita di don Giussani*, BUR, Milán 2014.

AA.VV. *Un'attrattiva che muove*, Rizzoli, Milán 2015.

M. CAMISASCA, *Comunión y Liberación. Los orígenes (1954-1968)*, Ediciones Encuentro, Madrid 2002; *Comunión y Liberación. La reanudación (1969-1976)*, Ediciones Encuentro, Madrid 2004; *Comunión y Liberación. El reconocimiento (1976-1984)*, Ediciones Encuentro, Madrid 2007;

J. CARRÓN, *La bellezza disarmata*, Rizzoli, Milán 2015.

En la página web de CL se puede verificar la disponibilidad de algunos textos en formato audio-libro y eBook.

DVD

A. *Comunione e Liberazione 1954 - 2004. Viaggio ai confini del mondo* – Fraternidad de Comunión y Liberación, 2004

La strada bella (Un camino hermoso) – Tracce, 2014

Don Luigi Giussani 1922-2005. Il pensiero, i discorsi, la fede – Corriere della Sera, 2015

Entre las editoriales que publican a don Giussani:

Rcs, San Paolo, Marietti, SEI (Italia)

Mc Gill-Queen's University Press (Canadá)

Ediciones Encuentro (España)

Editorial Verbo (Portugal)

Editora Companhia Ilimitada Ltda ed Editora Nova Fronteira S.A. (Brasil)

Fondo Editorial UCSS (Perú)

Editions Parole et Silence, Les Editions du Cerf e Nouvelle Cité (Francia)

EOS Verlag Einsiedeln Freiburg I.B. (Alemania)

Russia Cristiana (Rusia)

Tawasul Centre (Egipto)

Don Bosco Sha (Japón)

© Fraternità di Comunione e Liberazione
Via Porpora 127 - 20131 Milano
© Foto: Archivio CL / Osservatore Romano / F. Cattagni

Impaginazione: G&C srl, Milano
Stampa: Arti Grafiche Fiorin, S. Giuliano Milanese (Mi)

Finito di stampare: ottobre 2015

